

1186

Miércoles 7 de Diciembre

UNION 1870

Año 1.º N.º 9.º — 3.ª Epoca.



# EL PAÍS

DIARIO DE LA MANANA POLITICO NOTICIOSO Y COMERCIAL.

OFICINA DEL DIARIO

CALLE 18 DE JULIO N.º 292

—o—

DIRECTOR -- FRANCISCO X. DE ACHA.

SUSCRIPCION

ADELANTADA POR UN MES 1 P., sd  
20 CTS. N.º SUELTO 6 CTS.

## ALMANAQUE

San Ambrosio, obispo y doctor.

## PREVENCION.

**Prevenimos á los que deseen suscribirse á nuestro diario en Maldonado y Roehm, que se dirijan á la Agencia de San Carlos.**

## EL PAÍS.

## La Patria ante todo

Con verdadero pesar, ha llegado á nuestra noticia, que la nueva organización que se ha creído conveniente y hasta indispensable dar á nuestros cuerpos de infantería, ha ocasionado algunas renuncias y retrajido á varios ciudadanos que perteneciendo á los cuerpos que se han refundido, no se han presentado aun en ellos.

Y decimos con verdadero pesar, por que se mejante proceder no solo no nos parece ajustado á la suprema razon del patriotismo, de que es preciso dar pruebas en estos momentos, sino que hasta podría tacharse por el lado del personalismo, que menos que nunca debe hoy su jestionar á nadie.

En las filas de la revolucion, en el Ejército Nacional, no se sirve á hombres, ni á personalidades; se sirve á la Patria.

Esa es la idea suprema por que se combate. Ese y no otro es el programa que el General Apacicio ha formulado y cumplido hasta aquí; el programa que sus dignos compañeros el be-

## FOLLETIN.

## LA CORONA DE SANGRE

LEYENDA HISTORICA. ORIGINAL.

DE

Dña. María del Pilar Sinues de Marco.

por que el principe respetaba tanto el candor y la santa inocencia de su hermana que había ocultado cuidadosamente delante de ella hasta la muestra mas leve de su insensata pasion.

Era un secreto que solo sabian Dios, Elmarano y Aurelio.

V.

LA MUJER FUERTE

Poco tardó la reina en recobrarse del desmayo occasionado por el terror que la había producido la horrible escena, que describimos al final de nuestro capitulo tercero: desprendiose de los brazos de Aurelio, que con la cabeza abrazada y el corazon

honorífico General Muñoz, y los no menos patriotas Benítez, Melina, Bastarrica y Egana, representan y sirven con la mas decidida alineacion; el mismo que de ellos abajo sirven y sostienen todos los Génes de nuestro valiente y prestigioso Ejército Nacional.

Si la mejor organización de nuestro Ejército, reclama la refundicion decreta, obedecer las órdenes superiores con entera sumision —he ahí el deber de todos:

Habíamos sin prevencion y sin particularizarnos con nadie.

Don e quiera que un Gefe, un oficial subalterno, ó un simple soldado sea destinado al servicio de la Patria, allí servirá por lo que valga allí cumplirá el sagrado deber del ciudadano, allí estará en su puesto de honor, allí estará bien colocado.

Prestar su confiante, concurrir con su brazo y con su patriotismo al triunfo de la revolucion y de la causa, hé ahí el principal y mas sagrado de los deberes en este momento.

La Patria ante todo!

Adelante pues, y salvese la Patria!

## El deber de todos.

Como lo deciamos ayer, la organización definitiva de nuestro Ejército, se opera activamente, lo que supone decir que la solucion de la contienda en que nos vemos empeñados, se aproxima.

Lahora en que el sacrificio comun debe ser coronado por el triunfo de nuestra santa causa, vía a sonar pues, y es preciso por lo mismo que el ultimo palpitar, ya no tenía fuerza para sostenerla, y se encaminó á su habitacion haciendo una seña al infante para que la signara.

Obedeció este, & pocos instantes despues se encontraban ambos en la cámara de la reina, guardada por dos soldados de un aspecto rudo y cubiertos de acero.

La reina se dirigió á un extremo de la cámara y abrió una puerta disimulada en los tapices: tras de ella apareció el principe estrechado en la cuna por el principe Cixila con Aurelio y cuya puerta cerró estando una indicacion de aquella.

En el fondo del aposento y durmiendo sobre un redil de lecho, hallábase un niño de pocos meses, abrigado con un ropón de seda: era hermoso, de fisonomia dulce e inteligente y sus rizos castaños cubrían una parte de su blanco y suave rostro.

Inmediato al lecho velaba un anciano montañés con una javalina preparada y un arco montado: su aspecto decidido y arrogante decia bien claro que estaba allí para defender al niño y que no se lo dejaría arrrebatar sin oponer una temeraria resistencia.

Un esfuerzo que la Patria nos exige á todos, se retembla por la decision y el heroismo con que la victoria ha laureado la frente de nuestros valientes desde que la revolucion desplegó su bandera para retar á la lucha á los eternos perturbadores del socio público, y derrocar ese gobierno que de escándalo en escándalo, ha venido desquiciando todo, y que hoy se ve reducido al circuito de Montevideo.

Si, como debemos suponerlo, el voto de nuestros correligionarios en armas, es acabar en tanto antes con el banholeante poder de ese funesto circulo que se encierra tras de los débiles muros de la desierta capital, se hace necesarios que para ver cumplido ese voto, todos á una, confundidos en un solo pensamiento, y con la abnegacion de que han dado tantas pruebas, no tengan hoy mas punto de mira que el triunfo, que seguro les espera.

Toda otra idea, toda otra consideracion y todo otro interes, deben proponerse ante ese gran desideratum.

El patriotismo de que dà tan alto ejemplo el General en Gefe del Ejército Nacional, así como los demás Generales y Génes que lo rodean, debe ser el norte que dirija la abnegacion y el patriotismo de todos.

Los que llevan la iniciativa en la organizacion y dirección del Ejército, como todos los que lo componen; unos mandando y otros obedeciendo y todos á una prestando el contingente de su brazo, de su decision y patriotismo.

He ahí lo que constituirá en breve el triunfo de la causa nacional.

El deber de todos, la obligacion que el patriotismo nos impone por igual, es sagrada; nadie puede dejar de cumplir hoy ese deber, ni eludir esa obligacion, sin faltar al compromiso que en común

— Ha llegado alguno á la puerta, Antaré pregunto la reina al montañés, que al verla con el principe había echado á la espalda la capucha de lana burda de su sayo.

— Solo la princesa Adosinda, á la cual dejé pasar por no oponerse a ello tus órdenes, señora; contestó el anciano.

— Esta bien, mi muy amada hermana puede entrar aquí.

La reina tomó á Aurelio por la mano sin tactar el estremecimiento que, al contacto de la suya, agitaba la diestra del principe, y se aproximó con él al lecho.

— Amis mucho á tu hermano, Aurelio? le pregunto mirandole con fizca.

— Mucho, contestó el infante con voz firme y sin desviar los ojos del semblante de Cixila, no obstante sentirse desfallecer con su mirada.

— Será tan grande escatimor que te anime á salir a war a su hijo sin temer á la cólera del rey?

— Si, volvío a contestar Aurelio con entereza.

— Salvale, píles, hermano! exclamó la generosa reina, en cuyos ojos brotaron dos gruesas lágrimas: salvale, y Dios te atorgue el premio de tan noble

á todos nos comprende, si reconocemos que es una necesidad que acaben cuanto antes los males que está sufriendo el país y en los que á todos nos cabe nuestra parte.

El deber de todos, nos pide abnegación para arrostrar el último sacrificio; sumisión y respeto á lo qué se manda, obediencia á las disposiciones superiores, dejando á parte las pequeñas susceptibilidades que no deben tener eco ante la magnitud de la obra que nos tiene á su servicio.

El deber de todos es la unión más íntima en las filas del Ejército Nacional, no esquivando por nada ni por nadie el contingente que cada ciudadano debe prestar á la causa y al país.

No debe existir ninguna consideración superior á la necesidad de salvar la Patria; todo lo que sea necesario hacer para ir á ese santo objeto es bueno, es legítimo, es honroso.

Higamós pues, el último esfuerzo que ella no pide; arrostremos el último sacrificio, con el mismo orden, la misma decisión con que enorgullecidos hemos visto hacer su marcha gloriosa á nuestra revolución, y no dudemos ni un solo instante que nuestra obra quedará consumada, y nuestro triunfo será infalible y espléndido.

### Consecuencias.

#### (ARTICULO COMUNICADO.)

La revolución iniciada por el intrepido General Aparicio se ha hecho invencible, ante el caducó Gobierno de D. Lorenzo Batlle y de su partido.

Triunfante en todas partes, los hechos de armas que ha tenido en lucha campal, la han coronado con la victoria, al presentarse ante la capital, llena de entusiasmo y arrastrando las simpatías de los más extranjeros, por que así lo requería su cultura política y su marcha humanizada y tolerante.

Si en un principio sintió la falta de elementos bélicos para luchar con los superabundantes de que disponía el enemigo, hoy nos encontramos no solo de igual á igual, sino en mejores condiciones, por el número excesivo de nuestras fuerzas, por su decisión, y por los elementos materiales de que disponemos.

Contamos ya con 12 cañones, entre estos 9 de grueso calibre; con más de 3.500 fusiles de primera calidad, y con una inmensa cantidad de municiones de guerra; el Cerro está en nuestro poder, y por fin tenemos también escuadra. Nuestro triunfo no solamente es infalible sino que está muy cercano.

Además, la concurrencia de todos los hombres del gran partido Nacional, que no cesan de llegar al campo del Ejército.

Entre tanto benemerito patriota, la presencia del inteligente soldado el General D. Lucas More accion!

Cixila oprimió entre las suyas las manos del infante, que se apoyó en la pared para no caer.

— Salvando este inocente, continuó la reina señalando al niño, libras á tu hermano y á tu rey, que es mi esposo, de cometer un odioso crimen. ¡Sí! prosiguió en voz baja y temblorosa al ver al montañés retirado á una respetuosa distancia; ¡sí! librarás al padre de mis hijos de un crimen odioso, porque ó matarás á esta desgraciada criatura para vengarte de los desdones de su madre, ó cuando menos le harás pasar su vida en una prisión! . . .

Calló la reina inclinando la cabeza, como si el horror que aquellos pensamientos la inspiraba aniquilase sus fuerzas; mas pocos instantes después levantó de nuevo su frente pálida y serena.

— Parte á Navarra, Aurelio, dijo poniendo en los brazos del infante á la pobre criatura, que á la sazón estaba dormida; vé al monasterio de Jesús y confia este niño á la superiora de parte mia: cuando estos libres su padre y tu de la acusación de conspiradores que sobre vosotros pesa, id á buscarme allí, porque por ahora y mientras no salga de su inocente niñez, sería difícil encontrar un asilo mas seguro para él.

no, del Coronel Burgueño y otros patriotas, nos demuestra la más latente probabilidad del triunfo de la causa del pueblo, que clama por el afianzamiento de la ley cimentando en tal propósito la seguridad y garantía individual de propios y extraños.

La última hora del despotismo suena; y la hora de la organización política suena también con la infalibilidad de nuestro triunfo.

Descenderán del poder sus usurpadores, que todo lo han desquiciado, y la vindicta pública quedará satisfecha.

La opinión extranjera, empezando por las altas dignidades oficiales: su comercio, los industriales y proletarios, todos desean lo mismo, y sin embargo el estupor del fanatismo partidista; desoyendo el grito del patriotismo, el lamento desgarrador de las víctimas, sacrificadas día a día en estos campos de muerte, ruij, sin que un leve in tinto humano lo comuniquen. A ese clamor contesta el dominador: No desoyendo; haya sangre; sufra la Patria! . . . ¡Yo soy el pueblo!

¿Hasta cuando tendremos imbéciles, que sin principios de orden en ideas sociales, rijan los destinos de nuestra desgraciada Patria?

Un soldado del E. N.

### El Dr. D. Santiago Bertelli

Este señor nos dirige la siguiente carta, que nos hemos unido en publicar.

Los diarios de Montevideo, verán por ello que va una inmensa distinción de un traidor cobardía, al hombre de honor que abraza una causa y la sirve con plena convicción.

Há aquí la c. rta:

‘Sr. Francisco X. de Acha,

Muy Sr. mio y amigo:

Dignese dar publicidad en su acreditado diario á lo que sigue, y reciba los agradecimientos de su atento servidor y amigo —

Santiago Bertelli.

— Por que un cobardo y vil traidor, en la hora del glorioso combate del 29 sostenió lo victoriosamente en esta villa, por un puñado de bravos del heroico Ejército Nacional, abandonó vergonzosamente sus compañeros y su puesto de honor, pasándose en seguida al enemigo para no ser fusilados por los españoles, los diarios de Montevideo hacen creer que yo soy ese pasado. Así para esclarecer la verdad, hago público que ese indigno desertor es un Costa el cual ocupaba el puesto de capitán en la Legión italiana, ocultándose precisamente en el momento de la alarma, y del mayor peligro; y para escaparse de la ignominia y castigo.

El príncipe recibió al niño y le abrigó con el mismo cuidado que hubiera podido emplear su madre.

— Este niño es sagrado para mí desde el instante en que tú me lo entregas señora, dijo apoyando sus labios en la diestra de Cixila; si su padre le falta, otro no menos amante ha de encontrar en mí.

Al decir estas palabras hizo una seña al montañés, que le abrió una estrecha puerta situada en frente del lecho y que estaba practicada en una bóveda de piedra, que sostenía uno de los ángulos del castillo real.

— Vuelve pronto para salvar á Bimarano y á Sancha, murmuró la reina al oído del príncipe, que ya se deslizaba por una dificultosa escalera formada por las mismas rocas.

Cixila le siguió con los ojos hasta que lo vi desaparecer en las sombras de la noche; luego cerró la puerta y volvió á dejar en su pebetero de encina la taza con que había aliviado al príncipe.

— En seguida se quitó sus zarcillos de diamantes, despojos de la guerra arrancados por don Fueula á

que le esperaba, el dia 30 ya se sabía, que se hallaba en la capital.

“Quedense pues con ese beroe, que ninguna falta nos hace.

Union 6 de Diciembre de 1870.

Santiago Bertelli.

### El Coronel Salvañach

Damos á continuacion el relato que nos envia el Coronel don Juan P. Salvañach, rectificando las falsas aserciones que los diarios de Montevideo, han publicado, con referencia al pretendido ataque de la Isla de la Libertad, y muy particularmente, á la apócrifa intimación, que aquellos diarios publicaron, como dirigida por el jefe blanco que debió mandar el ataque.

Hé aquí, el relato del Coronel Salvañach, cuya palabra de jefe de honor y de caballero, nadie podrá poner en duda:

“La intimación del jefe blanco firmado por un socio, es apócrifa. El jefe blanco que había embarcado 25 infantes en el vapor San José para atacar la guarnición de la Isla compuesta de 15 personeros custodiando 120 presos, fué el que suscribe.

“Mandé dos chisques matando caballos para que me trajeran la autorización, y con anticipación tenía ya la gente embarcada á las órdenes del mayor don Benedicto Vetz y con el vapor pronto para argar; yo esperaba la contestación de la autorización que pedía, abordo de una barca de pescadores atracada al muelle, y tenía conmigo un ayudante, el trompo de órdenes, y dos ordenanzas. Después de mucha espera, recibimos nota con instrucciones para otra operación. Inmediatamente hice desembarcar la tropa y con el mayor pesar, pasé á dar cumplimiento á lo que se me ordenaba abandonando la empresa de la Isla, que debía ser el complemento de lagrima iniciado sobre la Fortaleza. Yo no hice pasada intimación alguna, pues que iba a hacerla á la bayoneta.

“Ridículo sería pues concederme la fraternidad de semejante intimación.

Salvañach.

### Alcance.

« ¡VIVA LA PATRIA!

« ¡Viva el Ejército Nacional!

El ejército Nacional está de felicitaciones.

Cuatro vapores levantan hoy su mismo pañuelo!

una sultana árabe, y se aproximó al anciano monarca.

— Toma, mi buen Antar; le dijo presentándose: yo quisiera tener otra prenda de más valor con que recompensar tu fidelidad, pero esto es lo mejor que poseo.

— El montañés dió dos pasos hacia atrás y una lágrima empapó el brillo salvaje de sus ojos, casi cubiertos por cerdosas y blancas cejas.

— Guarda tus diamantes, señora, dijo con voz alterada; yo, aunque soy muy pobre; recibo sobre di recompensa con la dicha de haberte servido: sólo otra . . . añadió en voz baja y con vacilación, sólo otra te pediría . . . si me atreviese.

— Píde, pide, Antar, esclamó Cixila.

— Que me permitas, señora, besar la orla de tu manto!

— Ah! el manto no, esclamó la reina, de cuyos grandes ojos brotó un raudal de lágrimas: ¡toma: toma mis manos!

— Cixila tendió sus manos al anciano Antar que se arrodilló besándolas con adoración.

Pronunciados por la revolucion, han hecho su salva en el puerto de Montevideo, debiendo apresar el "Coquimbo."

Se dice que este ha ido á refugiarse al puerto, cerca del muelle.

No podemos por el momento ofrecer mas pormenores; pero nos apresuramos á adelantar la importante noticia de que tenemos ya escuadra.

Ese valiosísimo elemento, como se comprende, apresura el triunfo de la causa nacional.

Los zumacos están en los momentos que preceden á la agonía.

Viva la causa nacional!

Una sentida felicitacion al Ejercito.

Mas tarde otros pormenores.

Despues de publicado este Alcance tratamos de averiguar pormenores y hemos obtenido los siguientes:

La operacion empezó tomando el vapor *Anita* y despues el *Chana*; con estos fueron apresados el *Rio Uruguay* y el *Rio de la Plata*, en la boca del Yaguarí.

Los pasajeros que conducian estos dos últimos vapores, fueron tratados con toda consideracion y bajados á tierra con sus equipos en la *Guardia*, habiendo firmado un manifiesto de agraciimiento por el trato de que fueron objeto.

Ya en posesion de los cuatro vapores mencionados, se pusieron en marcha estos para Montevideo y á la madrugada estaban en frente del puerto, en donde trataron de apresar al vapor de guerra *El Oriental*; perseguido este varó, y entonce los nuestros tomaron su triangulacion y canones etc y lo abandonaron no pudiendo sacarlo de la varadura.

El capitán Stur, que mandaba el *Rio Uruguay* fué condicido preso al Cerro, á donde se mandó tambien parte de los tripulantes.

Algunas fuerzas nuestras habian salido ya á montar sus vapores, cuyo aramiento se constituió con algunos elementos de los del Cerro y de aquí.

El vapor *Coquimbo*, que decimos mas arriba estaba refugiado en Montevideo, está en la Colonia, y es muy probable que pronto esté en poder nuestro, quedando de este modo dominado el puerto y los Ríos por la escuadra de la revolucion.

Como se comprende pues, es este acontecimiento de grandisima importancia, y apresurará mucho el triunfo completo de la revolucion.

Hay motivos para esperar que nuestros cuatro vapores tendran muy pronto algunos más en su auxilio, y para entonces, no habrá remedio. Montevideo tendrá que caer irremisiblemente en muy poco tiempo.

Repetimos pues, al Ejercito Nacional, á su General en Jefe y á todos nuestros amigos, una sentida felicitacion por este aplausible acontecimiento cuyos resultados han de ser bien pronto los que coronen el triunfo de la Patria:

## SOLICITADA

### A los Italianos residentes en Montevideo.

Vuestros compatriotas residentes en la Villa de la Union, han recibido esta mañana con sumo disgusto, la infusta noticia de que el dia 28 del pasado, fué fusilado sin causa ninguna, el subdito italiano Carreteta Andrea.

Compatriotas la culpa de este infame crimen, á nadie tendremos que daria, sinó al titere que tenemos en la capital, en calidad de nuestro representante y que no sirve sino para deshonrar á nuestra bella Italia, dejando atrás, al mismo Chaperon del Paraguay, sin cuidarse de poder ser victima de la misma suerte de aquel.

Italianos! ha llegado la hora de entendernos con ese indigno representante, para que vigile por la hora, el interes y la vida de sus súbditos, como

todos los otros cónsules, ostan haciendolos con los suyos.

Que no se diga que solo el Italiano Raffo, en lugar de hacer sus legítimos reclamos, solo hace el papel de Pilatos.

Os lo recomendamos pues, encarecidamente.

A nuestros Compatriotas Los residentes Italianos en la Union.

d4. 3p.

## CRONICA.

**Legion de honor** — Se va a formar una legion con aquel titulo, de los oficiales y tropa, al mando del coronel D. Benedicto Morosini. Aplaudimos la idea así como la elección que se ha hecho del Jefe, cuyo patriotismo y recomendables cualidades son tan apreciables.

**Que viruta!** — Como estarán de rabiosos los zumacos con la viruta de los cuatro vapores que forman la escuadra de la revolucion. Vayan apretándose bien el gorro, pues ya sabrán lo que es bueno—Despues de la toma del Cerro, la aparicion de la escuadra, debe haberles dejado con tanta gata—Como ha de ser hermanos—Aguanten la viruta.

**Piadosa abnegacion.** — Las Señoras Dña Guillermina C. de Hornes, Dña Laura C. de Bertelli y Dña Josefina C. de Hornes; constituidas en comision espontanea, —han ocurrido á ver las Señoras del vecindario de la union, con el fin de recolectar ropa y todo lo que fuese conveniente para la asistencia de los heridos que existen en nuestros hospitales. A tan piadoso llamamiento han correspondido con generosidad las personas que se relacionan en la lista que para su publicacion nos remiten, las tres hermanas; previniendo nos que ya se ha entregado en el Asilo de Mendigos, todo lo recolectado por ellas. Lista de las Señoras contribuyentes.

Dña Guillermina C. de Hornes.

“ Josefina C. de Hornes.

“ Laura C. de Bertelli.

Dña Julia R. de Arbolea.

Dña Dolores Pérez.

“ Graciosa R. Reissignier.

“ Rosa P. de Bustíez.

“ Deolinda B. de Queirolo.

“ Aniceta M. Díaz.

“ Deolinda d. Marrupe.

“ Conchita V. de Olivera.

“ María Rey.

Stas. Josefina Esparraguera.

Dña Manuela Cibrál.

“ Isabel de Raspies.

“ Bernarda A. de Fernández.

“ Mercedes de Biraldo.

“ María Quirolo.

“ Rosaura S. de Queirolo.

“ Juana Reggio.

“ Gumesinda S. de Mascoró.

“ Catalina M. de Serra.

“ Mariana S. de Bocar.

“ Luisa P. de la Bé.

Sta. Isabel Durán.

Dña Mercedes de Acha.

“ Corina V. V. de Hornes.

Union Diciembre 5 de 1870.

**Un viejo patriota** — Hé aquí la epistola que un viejo soldado de la patria vieja, pero que aun está en las avanzadas de la nueva, le envia á Molinillo, en vista de la satira de aquél, despojándose de sus grados militares —El viejo dice muy bien—al que le caiga el sayo que se lo ponga!

Dicho esto, publiquese la epistola y archivese el tro en el ojo.

He aquí la carta:

«Un tiro en el ojo  
ó al que le caiga  
el sayo, que se lo ponga.

«Al Señor Comandante Molinillo.

«Muy señor mio: — Espero de la bondad de vd. se sirva indagar si en realidad existe en este Imponente todavia, un vestuario, un revolver, una espada, con sus tiros de charol, y me lo manda decir á la vanguardia del Ejercito Nacional, así como sus

precios, muy principalmente el de las precillas, porque las que tengo son muy viejas, y son regalo de otro mas viejo. Me empeño en ello, porque las quiero lucir, así como la espada que me servirá para instruir á los soldados que tengo el honor de mandar.

“ En cuanto á la clasificacion de empleos y revisacion de despachos, se servirá tambien decirme á que hora clasifica esa oficina, pues el que firma que no cuenta vienos años de servicio que desde 1836 hasta 1870, tiene que pedir licencia al Sr. Comandante para irlos á buscar al departamento del Cerro Largo, ó á la Contaduría General del Ejercito. Itém mas, pido tambien que despues de concluida la guerra se me liquide y se me pague, señalando dia, hora y lugar en donde fueron mis asensos, en que cuerpo serví y con que Gafes.

“ Indagado todo esto, suplico al Sr. Ex Comandante, tenga en vista á este su atento compañero de armas que firma.

Pedro Félix López.

**Viendo sombras** — Los zumacos están viendo sombras por todas partes. He aquí lo que dice *El Ferro Carril*:

“ Con el objeto de evitar un golpe de mano, la autoridad ha hecho apostar estas noches fuertes piquetes de infanteria en toda la costa norte y sur de la Ciudad.

“ Ademas numerosas patrullas recorren indistintamente las calles de la ciudad.”

“ Hacen bien de estar alerta, porque ya les hemos dicho que cuando menos piensen ya verán que apretada y que j bon.

**Teatros** — En el teatro de los títeres de la ciudad sitiada, se pone en escena la comedia de costumbres, . . . sucias (lease zumacas) el *Diablo en cantillana*.

En los intermedios la orquesta tocará una pieza sobre motivos del *Olvido de un cañon*; con variaciones del himno de circunstancias, *Las papas queman*.

En los salones de mama Lorenza se dará un concierto, comenzando por un dueto entre la duña de la casa y D. Bandido Bestiamante, del segundo acto de la ópera titulada, *Esto se Unde*.

Después, los niños Rimeros y Julio Boca-abierta, entran un cuarteto de la zarzuela, *El derecho del pataleo*.

En el circo se bailará sobre la cuerda Floja. . . para hacer el *salto mortal*.

**Buena presa** — Ayer fué apresada por nuestros bravos una lancha cargada de pólvora que venia de la Isla de la Libertad para Montevideo— Vaya ese pucho de mas!

## AVISOS NUEVOS.

### AVISO A LOS FIELES.

El dia ocho del corriente en esta Parroquia de S. Austin se cantará una misa solemne á las 9 y media dela mañana en honor de la Yamaculada Concepcion de la sma. virgen estrenándose el nuevo organo y habrá panegirico sobre el misterio que en ese dia se celebra.

Concluida la Misa se rezará la novena y se dará á adorar la reliquia de la sma. virgen.

2 p.

## PARA LA CAMPAÑA

Se vende un surtido de efectos de almacén en la Union calle de 18 de Julio núm. 152. Venta por mayor.

d. 6-8 p.

## CABALLO PERDIDO

El domingo á la noche se ha perdido un caballo ensillado con recado, su pelo es piceo puro blanco. El que lo encuentre lo entregara en la casa del Coronel don Basilio Muñoz y sera gratificado

## “EL NACIONAL”

Fábrica de cigarrillos de papel, del mejor tabaco que se conoce en el país, garantizando la calidad, y siempre buenos, á 5 reales el peso.

Los buenos fumadores deben acudir á probarlos —La fábrica por ahora esta en la calle del Plaza, frente al n.º 54.

# CIGARRERIA DE LA PAZ.

248 - CALLE DEL 18 DE JULIO - 248

Hacemos saber al público y a los consumidores de este establecimiento que en este establecimiento se ofrecen los mejores cigarros y tabacos del mundo. Los que quieren acercarse, concurran y verán que la verdad de lo ofrecido, no admite exageración.

## AGENCIA DEL PAIS.

Prevenimos al público y a nuestros favorecidos, que hemos establecido una, en el ALMACEN DE LOS POBES en la calle 18 de Julio esquina á la de las Artes.

Las personas que deseen suscribirse ó comprar números, pueden hacerlo por el punto dicho por esta Imprenta. La Gerencia.

## EMILIO FELIPINI.

El padre de este joven, Don Luis Filipini, legado de Europa, desea conocer su paradero y ruega á las personas ó amigos del expresado joven, le hagan saber, que desea verlo á su lado y que al efecto se encuentra domiciliado en la Union en el establecimiento de Herrería de su hermano Fr. ncisco.

El joven Filipini, es de catorce años de edad de regular estatura, pelo Castaño, y trabaja de herrero.

## ALMACEN POR MAYOR

Calle del 18 de Julio núm 259, Union.

RETRATOS AL OLEO. Las personas que sean aficionadas al arte de pintura, ó que quieran sacar su Retrato al Oleo pueden dirigirse á los altos del Hotel Veneciano, que encontrarán el estudio de los Sres. del Corelio y Marroig, ya conocidos en muchas partes de Europa, como Madrid, Nápoles y Roma, por el mérito de los hermosos cuadros y trabajos que han ejecutado siendo uno de los primeros en esta Villa, el de el malogrado Dr. Bazañez.

## CONSULTORIO

El Dr. Dn. Francisco Bond, Cirujano, tiene su Oficina y Consultorio en la casa del Sr. Dn Carlos Sanchez farmacéutico de la Union.

## SUCURSAL.

De LA CONFITERIA ORIENTAL.

Esta casa cuyo crédito es bien conocido, se encuentra prevista para atender al público, bien sea en el ramo de comida, como en el de Café, Confitería etc.

Su esmerado trato hace escasada toda recomendación.

La crema dentífrica solidificada

de Rigaud & C. ha operado una revolución

en este ramo de la toilette, suprimiendo

los polvos y opiatos más ó menos acidos y

perjudiciales. Pasando por la superficie un cepillo

humedecido se obtiene un mucilago unívoco

que limpia delicadamente los dientes y les presta

la blancura del Marfil.

Depósito en Montevideo, en casa de Guillemette.

En Buenos-Ayres, Demarchi y hermanos.

## JABON MIRANDA

DE RIGAUD E C.

Basta comparar este jabón con los que se fabrican diariamente para reconocer que debe dársele la preferencia. Satina la piel, produce abundante espuma que transforma el agua en un baño lechoso, y su perfume es de los más delicados. Además se halla completamente privado de acidos y es por lo tanto de toda inocuidad para el cutis.

Depósito en Montevideo, en casa de Guillemette. En Buenos-Ayres, Demarchi y hermanos.

## CREMA DENTÍFRICA SOLIDIFICADA

DE RIGAUD Y C.

La Crema dentífrica ha operado una revolución en este ramo de la toilette, suprimiendo los polvos y opiatos más ó menos acidos y perjudiciales. Pasando por la superficie un cepillo humedecido se obtiene un mucilago unívoco que limpia delicadamente los dientes y les presta la blancura del Marfil.

Depósito en Montevideo, en casa de Guillemette. En Buenos-Ayres, Demarchi y hermanos.

## AVISOS DELIGENCIA

de

MALDONADO ROGHAY SN. CARLOS

Sale de la Villa de la Union:

Los días 4, 10, 16, 22, y 28 de Maldonado los días 1, 7, 13, 19, y 26.

Agencia en la Union, Dn Alberto Currió, Confitería Carolina calle del 18 de Julio núm. 164.

## FOTOGRAFIA ORIENTAL

109 - Calle del 18 de Julio - 109

Lindos y perfectos retratos de tarjeta á 2 ps. nje la docena.

Acuden pues, los que quieran aprovechar el bue abajo y la baratura.

DEBIENDO PROCEDERSE á la formacion estrangera, compuesta de las tres armas, artilleria, caballeria e infanteria, los individuos que desean enrolarse, pueden presentarse á la Mayoria del citado Cuerpo, sita Calle del 18 de Julio 140 en esta poblacion. Union 3 de Diciembre de 1870.

Por orden del Sr. Coronel Gefe del cuerpo,

El Capitan - Corallo Pereira.

## A LOS CUERPOS DE LA GUARNICION

Prevenimos á las mayorias de los cuerpos de la Guarnicion, que los diarios que destinamos gratis para el Ejercito, los enviamos desde hoy al "Cuartel General," donde pueden ocurrir para recibirlas.

LA DIRECCION.

TANTO QUE SE DESEA.

## FOTOGRAFIA.

Se establecio una en la calle del 18 en el patio de la rifa en la Union.

El fotografo ofrece su servicio á la bella población de esta Villa con esmero y energia.

d. 3 p. 6

## NOVENARIO.

El que se está haciendo en la Iglesia de San Agustín en sufragio del alma del finado Dn Antonio Villanueva, corcluirá el dia 9 del presente.

Se avisa á los fieles que la hora de la misa es á las 8 de la mañana.